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La intervención en la

avenida de El Greco,

en cifras
Árboles
90 nuevas 

plantaciones
Total: 214 árboles

Suelo 
ecoeficiente

Se duplica la superfi-
cie de suelo verde

(3.983 m²)

Sombra
Se triplicará la 

superficie de sombra 
(7.821 m²)

Acerado
Su superficie 

aumentará un 49% 
(13.370 m²)

Área peatonal
Más de la mitad de la 

calle será de uso 
peatonal (54%)

Bancos

Nueva iluminación
para peatones

Ampliación 
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Bicicletero

Fuente
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Contenedores
soterrados
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Espacio
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Aljibe

La avenida,
paso a 

paso

Primer paso de la «ciudad verde»

EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, el socialista Juan 
Espadas, presentó ayer el proyecto pi-
loto de «ciudad verde» que pretende 
exportar a puntos diversos de la capi-
tal hispalense como base de «un mo-
delo claro de ciudad con el que nos pre-
sentamos a las elecciones y que es irre-
nunciable basado en la sostenibilidad, 
la ecología y el ciudadano como cen-
tro de la vida urbana». Ese modelo ur-
bano y el primero de los ejemplos se 
antoja también como la principal baza 
electoral del actual equipo de gobier-
no de cara a las próximas municipa-
les, habida cuenta de los plazos que se 
manejan para presentar ese «proyec-
to piloto, emblemático y pionero»: la 
reurbanización completa de la aveni-
da de El Greco, en el Polígono de San 
Pablo, un lugar «escogido tras bara-
jarse varios por su enorme valor sim-
bólico, al tratarse de un espacio con 
mucha vida y cuya reforma 
afectará a mucha gente, 
además de una manera de 
conmemorar el cincuenta 
aniversario del barrio». Y 
un auténtico granero de vo-
tos socialistas, claro.  

Para el alcalde, este pro-
yecto simboliza el nuevo 
«modelo de ciudad soste-

Espadas ensaya su oasis urbano en 
el granero socialista de San Pablo
∑ El alcalde presenta un 

proyecto pionero para 
convertir El Greco en 
una «calle sostenible»

nible y saludable» por el que apuesta 
el gobierno local socialista y constitu-
ye «un ejemplo exportable» del perfil 
de actuaciones de renovación urbana 
que necesita Sevilla. Podrá, por tanto, 
extenderse a otras vías de la capital a 
medio plazo en caso de resultar satis-
factoria la experiencia. 

Esta iniciativa ha sido coordinada 
por el director del departamento de 
Sostenibilidad de la Universidad de 
Sevilla, Enrique Figueroa, que acom-
pañó a Espadas en la presentación de 
«esta clara apuesta por el futuro de 
una ciudad que debe convertirse en la 
capital verde de Europa». Será la pri-
mera vez que se puedan testar más allá 
de la teoría los estudios de la Hispa-
lense sobre espacios verdes urbanos, 
con «el agua y la sombra como elemen-
tos básicos». 

La empresa metropolitana de aguas, 
Emasesa, y la Gerencia de Urbanismo 

ultiman estos días un proyecto presu-
puestado en unos 2,7 millones de euros 
para transformar esta avenida de El Gre-
co y convertirla en todo en una especie 
de bulevar, aunque con tráfico rodado, 
con un total de 214 árboles —el doble 
que en la actualidad—, el triple de zo-
nas de sombra y un 54% de la superfi-
cie de carácter peatonal. El espacio para 
aparcamiento de coches, eso sí, se per-
derá por completo en esta vía. 

Estas obras van a adjudicarse en 
noviembre y deben comenzar al arran-
car el año próximo, estando prevista 

una duración de doce meses. Esto sig-
nifica que ocuparán la totalidad del 
año que viene y que el gran bulevar 
estará listo a comienzos de 2019, en 
cuya primavera se celebrarán las elec-
ciones municipales. No conviene ob-
viar ese hecho, especialmente por tra-
tarse de una actuación en una zona 
de la ciudad de claro color socialista. 
Allí van a aumentarse las aceras, se 
cambiará el carril bici de una acera a 
otra, se colocarán fuentes, se planta-
rán y alinearán más árboles y se dis-
pondrán juegos infantiles y seis bici-
cleteros para «transformar por com-
pleto la calle».

Baza electoral 

La reurbanización completa 
de la avenida concluiría sólo 
varios meses antes de las 
elecciones municipales

Avda. de  

Kansas City
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Plataformas 
peatonales

60% de los pasos 
peatonales al nivel 

de la acera

Bancos (57)
Más puntos de 

descanso (ahora 
dispone de 18)

Velocidad tráfico 
rodado (30 km/h)

La velocidad se reduce 
a la mitad (actual-
mente: 60 km/h)

Farolas y 
puntos de luz
Más del doble de 

nuevos puntos 
de luz (58)

Fuentes (5)
Fuentes 

ornamentales (2) y de 
agua potable (3)

Contenedores
Nueva red de recogida 

de residuos (28 
soterrados)

Bicicleteros (6)
Nuevos puntos para 

aparcar las bicicletas
(ahora solo hay una)

Glorieta de Tarso

Centro

de Salud

Fuente
ornamental

Parque
de ejercicios

Parque
de ejercicios

Contenedores
soterrados

Juegos 
infantiles
de agua

Bicicletero

Fuente
agua potable

Aljibe

Aparcamientos
en superficie

Plataforma
peatonal

Fuente ornamental

Recreación de 
cómo quedaría

parte de la 
avenida

Aparcamiento
para personas de

movilidad
reducida

Sistema de
drenaje
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Juan Parejo SEVILLA

La avenida del futuro. Así califi-
có ayer el alcalde, Juan Espadas,
la transformación que se llevará
a cabo en la Avenida del Greco.
Esta arteria principal del Polígo-
no de San Pablo será reurbani-
zada con unos criterios sosteni-
bles y servirá como experiencia
piloto que se podrá exportar a
otras calles y zonas de la ciudad.
El Ayuntamiento, a través de
Emasesa, la Gerencia de Urba-
nismo y Parques y Jardines, des-
tinará una cantidad próxima a
los 2,7 millones de euros en una
obra que comenzará, tras salir a
licitación en noviembre, en el
primer trimestre de 2018 y ten-
drá una duración de doce meses.

Espadas definió la actuación
como un “laboratorio urbano”
que permitirá conocer diversos
aspectos, como la calidad del ai-
re o la temperatura de los pavi-
mentos y distintos materiales,
para saber cómo se puede mejo-
rar la calidad de vida de los ve-
cinos. La actuación sitúa al ciu-
dadano como eje principal, po-
tenciando aspectos como la mo-
vilidad, los espacios de encuen-
tro, la vegetación, el mobiliario
urbano y el agua. El área peato-
nal pasará del 36% de la super-
ficie actual a un 54%; las zonas
de sombra, de 2.685 m2 a 7.821
m2; y el acerado, de 8.952 m2 a
13.370 m2. Toda la zona que se
reurbanizará incluirán 3.983
m2 de suelo ecoeficiente.

“Es un proyecto piloto. Hemos
elegido San Pablo, justo cuando
celebramos el 50 aniversario de
este barrio, para probar un nue-
vo modelo de diseño de la ciu-
dad que suponga una transfor-

mación completa. Hemos elegi-
do una calle concurrida, con
una elevada incidencia en todo
el barrio, y hemos realizado un
diagnóstico que sirva para pro-
bar dentro de unos años cuál es
la evolución que ha tenido el ba-
rrio tras esta inversión. Funcio-
nará como un laboratorio urba-
no”, explicó Espadas durante la
presentación del proyecto en el
centro cívico del barrio. El al-
calde estuvo acompañado por el
consejero delegado de Emase-
sa, Jaime Palop; la delegada del
distrito San Pablo-Santa Justa,
Inmaculada Acevedo; y el cate-
drático de Ecología y director de
la Oficina de Sostenibilidad de
la Universidad de Sevilla, Enri-
que Figueroa.

La reurbanización, que se en-
marca en un plan que el Ayunta-
miento ha denominado Ciudad
Saludable, potencia los recorri-
dos a pie y la accesibilidad uni-
versal en todas las zonas; cam-
bia el carril bici de la acera sur a
la norte; limita la velocidad a 30
Km/h; elimina los obstáculos
para los peatones; amplia la
acera sur; y crea nuevas plazas
y zonas de estancia, dotando a
la situada en el centro de salud
de una zona wifi.

La mejora de la vegetación de
la avenida es otro de los pilares
de la transformación. Aumen-
tará el número y la diversidad
de especies vegetales, aumen-
tando el número de ejemplares
de 124 a 214. Se incrementarán
las zonas de sombra, habrá una
nueva alineación de los árbo-
les, se crearán jardines de llu-
via, que filtrarán y reutilizarán
el agua, pavimentos permea-
bles y una nueva red de riego
por goteo.

Toda la calle será equipada
con un nuevo mobiliario urbano
que reducirá la contaminación
visual: 57 bancos por los 18 ac-
tuales; seis bicicleteros; y 58
puntos de luz, más del doble de
los que hay ahora. También se
soterrarán los contenedores de

El objetivo de convertir Sevilla en Capital Verde

El proyecto para transformar
la Avenida del Greco en un bu-
levar sostenible, “más verde,
más saludable y más humano”,
como advirtió el alcalde, aúna
los tres elementos que los ex-
pertos en medio ambiente y ur-
banismo venían reclamando
desde hace muchos años para
la ciudad: agua, árboles y som-
bra. Con ello, se consigue miti-
gar los efectos nocivos del
cambio climático. Por ello, Es-
padas anunció que esta expe-
riencia piloto será incorporada
al proyecto de Capital Verde
Europea, al que Sevilla opta. El
alcalde explicó que la ciudad
partía desde una buena posi-
ción, pero que desde la Comi-
sión Europea se estaban dando
algunas directrices.

A la izquierda de estas

líneas se observa el

aspecto actual de la

Avenida del Greco, donde

se encuentra el centro

de salud. Abajo, se muestra

cómo quedará este espacio

tras la profunda

transformación: los árboles

y la sombra ganan terreno.

AVENIDADELGRECO
Un ensayo de la ciudad del futuro

● El Ayuntamiento invertirá 2,7 millones para convertir
la arteria del Polígono de San Pablo en sostenible
y saludable ● Se duplicarán los árboles y la sombra

VÍCTOR RODRÍGUEZ

El alcalde, Juan Espadas, durante la presentación del proyecto.

Actualidad

Recreación

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

96000

13572

Diario

1270 CM² - 147%

8998 €

1-3

España

27 Septiembre, 2017

USUARIO
Resaltado



do en las últimas semanas a las
entidades y colectivos de la zo-
na. En los próximos 15 días, las
personas que lo deseen tendrán
la posibilidad de realizar pro-

puestas y sugerencias a través de
un proceso de participación en
la web municipal. El objetivo es
que las obras puedan arrancar
en el primer trimestre de 2018.

basura y se incorporarán nue-
vos juegos infantiles.

El agua y su gestión eficiente
es otro de los pilares básicos del
proyecto. Emasesa renovará por
completo las redes de abasteci-
miento y saneamiento, incorpo-
rando sistemas de drenaje sos-
tenibles. Se construirán aljibes
para almacenar el agua para el
riego y se instalarán fuentes pa-
ra consumo y ornamentales.

Durante la presentación, el

catedrático de Ecología Enrique
Figueroa insistió en la necesi-
dad de hacer una ciudad más sa-
ludable y habitable para sus ve-

cinos: “Hay que iniciar un cami-
no sin retorno hacia un nuevo
modelo de ciudad a través de la
transformación de sus barrios.
Esta transformación se basa en
la salud, el urbanismo y la eco-
logía”. El alcalde abundó en esa
idea: “Es un proyecto de ciudad
sostenible y saludable”.

El Ayuntamiento ha estado
trabajando durante el último
año en este ambicioso y pionero
proyecto, que ha sido presenta-

Actualidad Recreación

Durante 15 días los

vecinos podrán hacer

sugerencias a través

de la webmunicipal
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/ SEVILLA /  

El proyecto 
cuenta con una 
inversión de 2,7 
millones y prevé 
más arbolado, 
fuentes y un 
nuevo carril bici
N.G.Grosso 
SEVILLA 
{La avenida del futuro. Así 
define el alcalde de Sevilla, 
Juan Espadas, el nuevo bule-
var sostenible que surgirá de 
la transformación a la que se-
rá sometida el Greco. Más es-
pacios para el peatón, arbola-
do, un nuevo carril bici, fuen-
tes de agua y ornamentales, 
zonas wifi o contenedores 
soterrados son algunos de los 
elementos que conformarán 
la fisonomía de esta arteria 
del barrio de Nervión según 
el anteproyecto que ayer pre-
sentó el alcalde de Sevilla, 
Juan Espadas.  

«Es una apuesta de ciu-
dad. Se trata de un reto com-
plicado pues es una vía fun-
damental para el barrio pero 
nos ponemos el listón alto», 
arrancó el regidor, quien 
anunció que la experiencia 
del Greco se podrá exportar a 
otras zonas de la ciudad. «Es-
te no será un proyecto aisla-
do, la intención es extrapo-
larlo a otros puntos pues es la 
realización del modelo de 
ciudad que queremos». 

El nuevo bulevar en que se 
convertirá esta avenida co-
mercial tendrá al peatón co-
mo elemento principal –ocu-
parán un 54 por ciento de la 

camino sin retorno hacia un 
nuevo modelo de ciudad a 
través de la transformación 
de sus barrios».  

Y es que, Espadas explicó 
que se eligió el Greco, existen 
otras zonas que se barajaron, 
como Macarena-Tres Barrios, 
en las que igualmente se po-
dría acometer en un futuro 
un proyecto similar. Los re-
quisitos son que se trate de 
espacios clave y transitados, 
en los que los cambios que se 
realicen supongan «un antes 
y un después» para los veci-
nos. De hecho, el alcalde 
apuntó que la reurbanización 

será una suerte de «laborato-
rio urbano» donde se estu-
diarán distintos parámetros. 
«Vamos a medir el antes y el 
después. Cuando la obra aca-
be veremos cómo ha influido 
en la calidad del aire, la tem-
peratura o el tráfico».  

Los trabajos, que afecta-
rán al tramo desde la avenida 
de Kansas City a la rotonda 
de la calle Tarso, tendrán una 
inversión de 2,7 millones que 
aportará tanto Urbanismo co-
mo Emasesa y el área de Par-
ques y Jardines. La intención 
municipal es ejecutar por tra-
mos los trabajos, que estarán 
en marcha en el primer tri-
mestre del próximo año, para 
minimizar las molestias a ve-
cinos y comerciantes pues el 
proyecto tiene un plazo de 12 
meses de ejecución. ~

El Greco será en 2019 la primera 
avenida «saludable» de la ciudad

Habrá zonas 
wifi, bancos, 
bicicleteros y se 
soterrarán los 
contenedores

Más sombra, más espacios para el peatón y nuevos carriles bici para la avenida del Greco, que se someterá a obras de remodelación durante 12 meses. / El Correo

superficie– y se perderán 
aparcamientos –aunque el al-
calde ha avanzado que «ha-
brá soluciones»–, potencian-
do los itinerarios a pie –los 
acerados crecerán casi un 50 
por ciento– y la accesibilidad 
universal. Se tratará de cal-
mar el tráfico con limitacio-
nes de 30km/h en la zona y 
habrá nuevos espacios de es-
tancia para los vecinos que 
contarán con wifi gratuito.  

El Greco sufrirá también 
una bajada de la temperatura 
con el aumento de la vegeta-
ción. Se aumentará el núme-
ro de árboles –pasarán de 124 
a 214–, se mejorará la diversi-
dad de las especies –elimi-
nando aquellas que suponen 
un problema para el acera-
do–, y se incrementará el es-
pacio de sombra gracias a 

una nueva distribución que 
hará que se triplique la su-
perficie –de los 2.700 metros 
cuadrados se crece a 7.800–. 

Toda la calle será equipa-
da con un nuevo mobiliario 
urbano que reducirá la conta-
minación visual. Se renovará 
todo el alumbrado, se sote-
rrarán los contenedores de 
basura, y se incorporarán 
nuevos juegos infantiles. El 
agua será igualmente un ele-
mento clave. No en balde, la 
renovación de las redes de 
abastecimiento por parte de 
Emasesa es el «elemento mo-
tor» que hace posible todo el 
proyecto. Así, la empresa pú-
blica de aguas sustituirá por 
completo la instalación, in-
corporando sistemas de dre-
naje sostenibles. Se construi-
rán aljibes para almacenar el 

agua para el riego y se insta-
larán fuentes tanto para el 
consumo como ornamenta-
les. Los materiales que se 
emplearán para los suelos se-
rán «ecoeficientes», con jar-
dines de lluvia, pavimentos 
permeables y una nueva red 
de riego por goteo. 

En definitiva, «un ejem-
plo de la ciudad habitable en 
la que se debe convertir Se-
villa», como apuntó el ideó-
logo de todo el proyecto, el 
catedrático de Ecología Enri-
que Figueroa, director de la 
Oficina de Sostenibilidad de 
la Universidad de Sevilla, 
quien insistió que este es so-
lo un ejemplo en el que se 
concreta «la idea de ciudad» 
en la que se combina ecolo-
gía, urbanismo y el elemento 
social. «Hay que iniciar un 

Si el proyecto del Greco resulta exitoso, se trasladará a otras zonas clave de la ciudad. / David Estrada

EL DATO 
Los trabajos, 
de 12 meses 
de duración, 
se programa-
rán por fases 
para minimi-
zar las mo-
lestias a ve-
cinos y co-
merciantes.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Maeztu reclama
información a la US tras la queja de profesores por
la supresión de la lista de distribución

SEVILLA, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

La Oficina del Defensor del Pueblo Andaluz, que dirige Jesús Maeztu, ha reclamado información a la
Universidad de Sevilla (US) tras admitir a trámite una queja presentada por la Junta de Personal de la
Hispalense, que pedía la mediación de este ente por la supresión de la lista de distribución de correo
pdi_funcionario@listas.us.es, utilizada por la Junta como instrumento de comunicación con la plantilla a la
que representa y cuyo cierre, por orden del Vicerrectorado de Desarrollo Digital y de Evaluación, desató el
conflicto con este organismo.

Así lo han indicado a Europa Press fuentes sindicales, que precisan que la decisión de presentar dicha queja
obedece a una resolución de Pleno de la Junta de Personal Docente e Investigador, que en su día incluso
aludió a la posibilidad de llevar el asunto "más allá", en alusión a los tribunales.

En la notificación vía e-mail enviada al administrador de la lista se informaba, en este sentido, de que la
decisión es tomada a instancias de un informe de la Secretaría General de la Hispalense y en el que se
consideraba la actuación del administrador como "mala praxis" en la gestión de una lista de distribución.

"El sistema de suscripción no se ajusta ni a lo previsto para las listas de información sindical ni a la opción
elegida por el solicitante/administrador: en una y otra modalidad, la suscripción debe ser voluntaria",
subrayaba el informe, que cría que la denominación otorgada induce a "confusión" en los receptores,
aludiendo a la proximidad de denominación con la de listajpdi@us.es.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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ANDALUCÍA

Detienen a once personas, entre ellas Arnold Arnoldovich, capo del crimen organizado en 
los países del Este. Registran la sede del Marbella FC, cuyo presidente fue también arrestado

Golpe a la mafi a rusa en la Costa del Sol

I. NARANJO- Málaga

La Guardia Civil detuvo ayer en 
varias localidades de la Costa del 
Sol a un total de once personas, 
entre ellas uno de los considera-
dos capos de la mafi a rusa, Arnold 
Arnoldovich Tamm, en una ope-
ración en la que fueron registra-
das las dependencias del Marbella 
Fútbol Club, cuyo presidente, 
Alexander Grinberg, fue también 
arrestado.

A este capo se le vincula con 
Semion Mogilevich, considerado 
uno de los principales jefes del 
crimen organizado en los países 
del Este. Es una de las diez perso-
nas más buscadas por el FBI e 
Interpol, que le tiene incluido 
entre los más buscados con alerta 
roja, reclamado por defraudar 
más de 150 millones de euros a 
miles de inversores.

Por su parte, Grinberg es un 
ciudadano ruso asentado en Mar-
bella desde el año 2008 que posee 
y preside el citado club de fútbol 
además de tener numersos inte-
reses económicos e inversiones 
en la Costa del Sol.

El operativo, que investiga la 
Fiscalía Anticorrupción y dirige el 
juzgado de Instrucción número 1 
de Marbella, supone una nueva 
actuación contra organizaciones 
asentadas en España con presun-
tos vínculos con la mafi a rusa. El 
pasado mes de agosto, el juez de 

la Audiencia Nacional Ismael 
Moreno decretó prisión provisio-
nal para el capo ruso Vyacheslav 
Gulevich, que había sido arresta-
dp días antes en Mijas.  Lideraba 
una organización dedicada al 
tráfi co de drogas, denominada 
Kemerovo, y que estaba asentada 
en Estonia. En la operación inter-
vino la Policía Nacional, la Guar-
dia Civil y la Policía de la Repúbli-
ca de Estonia, en el marco de una 
operación conjunta con orden de 
detención europea. 

A los ahora detenidos se les 
imputan delitos de blanqueo y 
pertenencia a banda criminal, ya 
que se sospecha que lavaban di-
nero en España procediente de las 
actividades ilegales de la mafi a 
rusa. Durante toda la mañana, los 
efectivos de la Guardia Civil regis-
traron además del Marbella Club 
de Fútbol otras empresas como 
Agua Sierra de Mijas, y el club de 
golf Dama de Noche, en la locali-
dad marbellí.

En total, fueron practicados 
dieciocho registros y se incauta-
ron un total de 23 vehículos de alta 
gama, armas de fuego y cantida-
des de dinero que se están conta-
bilizando.

Los agentes desplegados en la 
operación se han trasladado fuera 
de la provincia malagueña y la 
actuación se efectúa bajo secreto 
de sumario bajo la dirección del 
citado juzgado marbellí.Uno de los abogados del club marbellí, ayer

Efe

Manuel Olmedo

Juan Manuel González Mejías

El sobrino de Felipe González no se libra 
de la etiqueta de «trabajador fantasma»La justicia se resiste a quitarle a 

Juan María González Mejías, so-
brino del ex presidente del Go-
bierno Felipe González, el cartel 
de «trabajador fantasma» que le 
puso la Policía. El titular del juz-
gado de Instrucción número 16 
de Sevilla, Juan Gutiérrez Casillas, 
quien investiga las presuntas 
irregularidades en la gestión de la 
sociedad de la Junta Invercaria, ha 
rechazado de nuevo archivar lo 
actuado contra él, como había 
pedido su defensa.

En un auto fechado el pasado 
viernes y al que tuvo acceso LA 
RAZÓN, el juez sostiene que «la 
instrucción de la causa no se en-
cuentra totalmente agotada» y 
que «podrían existir indicios ra-
cionales de ilicitud penal que son 
objeto de investigación y de de-

puración» en la pieza del «caso 
Invercaria» que afecta a González 
Mejías, por lo que entiende que 
«por ahora» lo procedente es «de-
negar el sobreseimiento provisio-
nal y archivo parcial de las actua-
ciones». La decisión del magistra-
do llega tras un escrito en el que la 
Fiscalía Anticorrupción se opuso 
al carpetazo y desmontó el pre-
sentado por la representación 
procesal del investigado. 

El Ministerio Público recuerda 
que, «con el objeto de prestar ser-
vicios como director del Observa-
torio para la Innovación y la Parti-
cipación de la Consejería de Inno-
vación, Ciencia y Empresa», el 1 de 

N. ACEDO- Sevilla

julio de 2005 el encausado «suscri-
bió contrato de trabajo por tiempo 
indefi nido con Invercaria, repre-
sentada por su entonces presiden-
te consejero delegado», el también 
investigado Tomás Pérez Sauquillo. 
En aquel contrato laboral se estipu-
laba que el cargo a desempañar por 
el sobrino del ex presidente era el 
de «director de Promoción en el 
centro de trabajo en Sevilla» que 
conllevaba una retribución bruta 
anual de «60.100 euros». Si bien,  en 
realidad «los trabajos efectivamen-
te desarrollados» por González 
Mejías» fueron para el observato-
rio, sin que conste una prestación 
real de servicios concretos.

La jueza de los 
ERE excluye al ex 
consejero 
Fernández de 
otras cinco piezas

A. M/ N. A.- Sevilla

El juzgado de Instrucción nú-
mero 6 de Sevilla, del que es 
titular la magistrada María 
Núñez Bolaños, ha excluido al 
que fuera consejero de Empleo 
Antonio Fernández de otras 
cinco piezas relacionadas con 
el «caso de los ERE fraudulen-
tos», según los autos consulta-
dos por este periódico.

La jueza abunda en el cami-
no que ha ratifi cado la Audien-
cia provincial, según el cual el 
alto cargo será juzgado única-
mente en la denominada pieza 
política, cuyo juicio arrancará 
el próximo mes de diciembre y 
en el que están encausados 22 
ex altos cargos de la Adminis-
tración autonómica, entre 
ellos los ex presidentes Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán. 
La base jurídica de esta deci-
sión es el cumplimiento del 
principio de «non bis in idem». 
Esto es, que una persona no 
puede ser sancionada dos ve-
ces por un mismo delito. Sin 
embargo, tanto la Fiscalía 
como la Junta de Andalucía 
discrepan abiertamente de 
esta decisión. Tal es así que los 
letrados que representan al 
Gobierno andaluz se quejaban 
en un reciente  escrito enviado 
al juzgado de que no iban a 
poder reclamar ningún tipo de 
responsabilidad al ex alto car-
go de la Junta en las múltiples 
piezas separadas –una por 
cada ayuda– en las que actual-
mente está imputado, pese a 
que las irregularidades son 
diferentes a las que se le acusan 
por el procedimiento específi -
co instaurado para el pago de 
subvenciones y ayudas a través 
del denominado «fondo de 
reptiles».

En concreto, María Núñez 
Bolaños estima los recursos 
interpuestos por Antonio 
Fernández relativos a las ayu-
das a la Universidad de Sevilla, 
Boliden, Azucareras Reunidas 
de Jaén, Antonio Gálvez Pelu-
queros y Cydeplast. En todos 
estos expedientes participó el 
ex consejero de Empleo. Y res-
pecto a todos ellos decide 
ahora María Núñez Bolaños 
«dejar sin efecto en lo que al 
recurrente se refi ere, acordan-
do su exclusión del presente 
procedimiento». 
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Tras una exhaustiva investigación, el Colegio Oficial 
de Odontólogos y Estomatólogos de la I Región (COEM) 
alerta sobre la actividad de la empresa Your Smile Direct. 
Dicha compañía distribuye, a través de su página web 
en España, tratamientos de ortodoncia invisible, con el 
envío de un juego completo de alineadores, sin ningún 
tipo de revisión al paciente, diagnóstico previo o con-
trol por un dentista habilitado para actuar en España. 

Esto supone, tal y como informa el COEM, «un 
elevado riesgo para la salud de los pacientes que po-
drían contratar ese tratamiento».

De acuerdo con la información recogida por el Co-
legio, los alineadores son distribuidos desde Irlanda, 
sin que ninguna clínica ni profesional situado en Es-
paña se responsabilice del tratamiento, ni de los da-
ños que se pudieran generar. El paciente queda, por 
tanto, «completamente desprotegido ante el modo de 
operar de dicha empresa», subraya el COEM.

En este sentido, la organización colegial incide en 
que la utilización de los productos comercializados por 
Your Smile Direct sin el diagnóstico previo, control y 
supervisión personal de un dentista, «puede resultar 
muy peligroso para la salud bucodental del paciente».

En caso de que estos ya hayan sido adquiridos, y 
estén siendo utilizados, el COEM recomienda que se 
contacte urgentemente con un dentista colegiado pa-
ra que pueda hacer una valoración de su salud bucal 
y, así, evitar daños irreversibles.

El Colegio ha trasladado la actividad de Your Smi-
le Direct a las autoridades competentes para que se 
produzca el cese de comercialización de dichos tra-
tamientos de Ortodoncia, además de exigir las res-
ponsabilidades correspondientes a dicha empresa y 
a las personas implicadas en la actividad.

EL COLEGIO MADRILEÑO PIDE EL CESE DE LA COMERCIALIZACIÓN DE SUS TRATAMIENTOS

El COEM alerta sobre el riesgo sanitario de la actividad
de la compañía Your Smile Direct

Finaliza la 1ª promoción del Máster Oficial en Odontología 
Médico-Quirúrgica e Integral de la Universidad de Sevilla 

La Facultad de Odondología de la Universidad de Se-
villa celebró el acto de graduación de la primera pro-
moción del Máster Oficial en Odontología Médico-
Quirúgica e Integral de la Universidad de Sevilla. Se 
trata del primer programa de este tipo que tiene un 
enfoque de especialización en Odontología Médica, 
Quirúrgica, Periodontal, Implantológica e Integral, 
tanto del paciente sano como con necesidades es-
peciales, por lo que tiene especialmente en cuenta 
las competencias relacionadas con el bloque médico-
quirúrgico, periodontal, de asistencia dental integra-
da en sus distintas vertientes, incluyendo también 
las competencias y conocimientos implantológicos. 

Dicho máster permite la formación postgraduada 
en su ámbito, con precios públicos y con programas 
de ayudas y becas similar a cualquier otro grado o 
máster oficial, haciéndolo accesible a la población. El 
acceso al mismo se hace en base exclusivamente a 

criterios de méritos y capacidad. Este planteamien-
to es, según sus responsables, único entre las univer-
sidades públicas españolas, y «realmente supone un 
hito histórico, convirtiendo a la Facultad de Odonto-
logía de la Universidad de Sevilla en punta de lanza, 
y motor de cambio, de lo que sus alumnos y la socie-
dad en su conjunto demandan», aseguran.

Los alumnos de la I promoción del Máster Oficial en 
Odontología Médico-Quirúrgica e Integral, junto al padrino de 
la misma, el Dr. Daniel Torres Lagares.
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ABC SEVILLA 

El SADUS suma nuevas activida-
des al aire libre para el curso 2017-
2018. A partir de octubre, se reali-
zarán cursos de nordic walking, 
una disciplina que 
ya se practica 
en diversos 
países.  

La mar-
cha nórdi-
ca consis-
te en cami-
nar de 
manera na-
tural a la vez 
que se emplean 
unos bastones que acompañan el 
balanceo instintivo de los brazos. 
Apta para todo público, permite 
ejercitar el 90% de los músculos 
del cuerpo y optimizar la dinámi-
ca del paso. 

El programa se dividirá en dos 
cursos de una sesión a la semana 
(martes o jueves, de 9.15 a 10.30 
horas) en el CDU Los Bermejales. 
Los cursos a su vez se dividirán en 
cuatrimestres: el primero será del 
próximo 2 de octubre al 31 de ene-
ro de 2018; el segundo, del 1 de fe-
brero al 30 de mayo de 2018. Se 
ofrece un máximo de 30 plazas por 
curso. Al finalizar cada cuatrimes-
tre, se realizará una actividad (con 
costo adicional) a la que podrán 
inscribirse los participantes. 

A los cursos podrán apuntarse 
de forma gratuita todos los abo-
nados, así como cualquier otro in-
teresado que esté en posesión del 
Pase de Temporada o Anual y abo-
ne el precio del curso.  

Será obligatoria la reserva de 
plaza al menos 48 horas antes del 
inicio del curso en la oficina vir-
tual (www.sadus.us.es) o también 
en nuestras oficinas de atención 
al cliente. 

El Curso de Nordic 
Walking arranca 
en el mes de 
octubre

Caminar con bastones

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla (SADUS) 
trae una amplia programación para el 
nuevo curso académico: competicio-
nes internas, cursos semanales, acti-
vidades físico deportivas para adul-
tos y niños. Una variedad para el dis-
frute de abonados y usuarios en las 
instalaciones del CDU Los Bermejales 
y el CED Pirotecnia. 

El programa incluye más de 150 ho-
ras de clases semanales (de lunes a sá-
bado) adaptadas según las capacida-
des de cada persona. Hay cursos de 
natación, de pádel y tenis divididos 
por cuatrimestres o de carácter men-
sual, aptos para todos los niveles y eda-
des. También hay actividades como 
crossfit, ciclo-indoor, gap o pilates, en-
tre muchas otras opciones. 

El nuevo curso cuenta con el regre-

so de la promoción 3x2 en abonados 
adultos (hasta el 31 de octubre). La 
oferta se renueva este año para el dis-
frute de nuevos y antiguos usuarios: 
toda persona que quiera hacerse abo-

nado adulto por primera vez, o que no 
lo haya hecho en 2017, obtendrá un ter-
cer mes gratis con el pago de la matrí-
cula y dos mensualidades.  

El SADUS ofrece distintos tipos de 
abonos para todos los interesados: el 
abono adulto (para personas de 14 años 
en adelante), que puede ser de carác-
ter mensual o anual (este último más 
barato); el abono infantil (para niños 
entre dos años y medio y los 13 años), 
que incluye una serie de actividades 
programadas para los más pequeños; 
y el abono familiar, un abono con el 
que podrán disfrutar todos los miem-
bros de una familia con un único pago.   

El abono SADUS también permite a 
los miembros de la comunidad univer-
sitaria participar en las competiciones 
internas de la temporada. Torneos de 
fútbol, fútbol sala, baloncesto, rugby, 
tenis, tenis de mesa, pádel, entre otras 
disciplinas. Toda persona interesada 
en abonarse debe dirigirse a la Oficina 
de Atención al Cliente del SADUS (DU 
Los Bermejales o CED Pirotecnia) o a 
través de la Oficiona Virtual de la pági-
na web oficial (www.sadus.us.es). 

El SADUS inicia el nuevo curso
∑ El programa de 

actividades incluye 
más de 150 horas de 
clases semanales

ABC 
Dos usuarios del SADUS en una clase de pilates

Deporte universitario

Curso de natación 
para mayores 
El inicio del otoño viene con 
actividades acuáticas para 
practicar en el SADUS. A partir 
del 2 de octubre, tras el cierre y 
la reapertura del área de la 
piscina del CDU Los Bermejales, 
se realizará un curso de natación 
para adultos mayores de 60 
años.  

El curso, que tendrá activida-
des adaptadas a las capacidades 
físicas de las personas mayores, 
se realizará los días jueves y 
viernes, de 11.00 a 12.00 horas. 
La inscripción se podrá hacer a 

través de la Oficina Virtual 
(www.sadus.us.es) o la Oficina 
de Atención al Cliente.  

La piscina, que ha permaneci-
do descubierta estos meses de 
vacaciones, se mantendrá 
cerrada en los próximos días 
para realizarle labores de 
mantenimiento y transforma-
ción. Una vez puesta su cubierta, 
volverá a abrir sus puertas con 
su programación habitual de 
actividades acuáticas, que 
incluye diversos cursos: matro-
natación para mujeres embara-
zadas, natación para adultos, 
natación espalda, natación 
juvenil y natación para bebés.
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ABC SEVILLA 

El SADUS suma nuevas activida-
des al aire libre para el curso 2017-
2018. A partir de octubre, se reali-
zarán cursos de nordic walking, 
una disciplina que 
ya se practica 
en diversos 
países.  

La mar-
cha nórdi-
ca consis-
te en cami-
nar de 
manera na-
tural a la vez 
que se emplean 
unos bastones que acompañan el 
balanceo instintivo de los brazos. 
Apta para todo público, permite 
ejercitar el 90% de los músculos 
del cuerpo y optimizar la dinámi-
ca del paso. 

El programa se dividirá en dos 
cursos de una sesión a la semana 
(martes o jueves, de 9.15 a 10.30 
horas) en el CDU Los Bermejales. 
Los cursos a su vez se dividirán en 
cuatrimestres: el primero será del 
próximo 2 de octubre al 31 de ene-
ro de 2018; el segundo, del 1 de fe-
brero al 30 de mayo de 2018. Se 
ofrece un máximo de 30 plazas por 
curso. Al finalizar cada cuatrimes-
tre, se realizará una actividad (con 
costo adicional) a la que podrán 
inscribirse los participantes. 

A los cursos podrán apuntarse 
de forma gratuita todos los abo-
nados, así como cualquier otro in-
teresado que esté en posesión del 
Pase de Temporada o Anual y abo-
ne el precio del curso.  

Será obligatoria la reserva de 
plaza al menos 48 horas antes del 
inicio del curso en la oficina vir-
tual (www.sadus.us.es) o también 
en nuestras oficinas de atención 
al cliente. 

El Curso de Nordic 
Walking arranca 
en el mes de 
octubre

Caminar con bastones

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla (SADUS) 
trae una amplia programación para el 
nuevo curso académico: competicio-
nes internas, cursos semanales, acti-
vidades físico deportivas para adul-
tos y niños. Una variedad para el dis-
frute de abonados y usuarios en las 
instalaciones del CDU Los Bermejales 
y el CED Pirotecnia. 

El programa incluye más de 150 ho-
ras de clases semanales (de lunes a sá-
bado) adaptadas según las capacida-
des de cada persona. Hay cursos de 
natación, de pádel y tenis divididos 
por cuatrimestres o de carácter men-
sual, aptos para todos los niveles y eda-
des. También hay actividades como 
crossfit, ciclo-indoor, gap o pilates, en-
tre muchas otras opciones. 

El nuevo curso cuenta con el regre-

so de la promoción 3x2 en abonados 
adultos (hasta el 31 de octubre). La 
oferta se renueva este año para el dis-
frute de nuevos y antiguos usuarios: 
toda persona que quiera hacerse abo-

nado adulto por primera vez, o que no 
lo haya hecho en 2017, obtendrá un ter-
cer mes gratis con el pago de la matrí-
cula y dos mensualidades.  

El SADUS ofrece distintos tipos de 
abonos para todos los interesados: el 
abono adulto (para personas de 14 años 
en adelante), que puede ser de carác-
ter mensual o anual (este último más 
barato); el abono infantil (para niños 
entre dos años y medio y los 13 años), 
que incluye una serie de actividades 
programadas para los más pequeños; 
y el abono familiar, un abono con el 
que podrán disfrutar todos los miem-
bros de una familia con un único pago.   

El abono SADUS también permite a 
los miembros de la comunidad univer-
sitaria participar en las competiciones 
internas de la temporada. Torneos de 
fútbol, fútbol sala, baloncesto, rugby, 
tenis, tenis de mesa, pádel, entre otras 
disciplinas. Toda persona interesada 
en abonarse debe dirigirse a la Oficina 
de Atención al Cliente del SADUS (DU 
Los Bermejales o CED Pirotecnia) o a 
través de la Oficiona Virtual de la pági-
na web oficial (www.sadus.us.es). 

El SADUS inicia el nuevo curso
∑ El programa de 

actividades incluye 
más de 150 horas de 
clases semanales

ABC 
Dos usuarios del SADUS en una clase de pilates

Deporte universitario

Curso de natación 
para mayores 
El inicio del otoño viene con 
actividades acuáticas para 
practicar en el SADUS. A partir 
del 2 de octubre, tras el cierre y 
la reapertura del área de la 
piscina del CDU Los Bermejales, 
se realizará un curso de natación 
para adultos mayores de 60 
años.  

El curso, que tendrá activida-
des adaptadas a las capacidades 
físicas de las personas mayores, 
se realizará los días jueves y 
viernes, de 11.00 a 12.00 horas. 
La inscripción se podrá hacer a 

través de la Oficina Virtual 
(www.sadus.us.es) o la Oficina 
de Atención al Cliente.  

La piscina, que ha permaneci-
do descubierta estos meses de 
vacaciones, se mantendrá 
cerrada en los próximos días 
para realizarle labores de 
mantenimiento y transforma-
ción. Una vez puesta su cubierta, 
volverá a abrir sus puertas con 
su programación habitual de 
actividades acuáticas, que 
incluye diversos cursos: matro-
natación para mujeres embara-
zadas, natación para adultos, 
natación espalda, natación 
juvenil y natación para bebés.

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 27 DE SEPTIEMBRE DE 2017 ABC88 DEPORTES

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

98000

19138

Diario

491 CM² - 54%

4908 €

88

España

27 Septiembre, 2017



UN CONGRESO ANALIZA
LOS MICROMACHISMOS
,- La Universidad de Sevilla
acoger~i los dias 30 y 31 de
tubre el Congreso InternationalMicromachismos en la Comunica-

cidn. Pretende reunir a inves-
tigadores dedicados a exami-
nat las transformaciones de
la cultura patriarcal, que ba-
jo apariencia de una igualdad
aterciopelada, mantiene con-
vicciones desigualitarias en-
tre hombres y mujeres. Incrip-
ci6n basra el 1 de oc~ubre en
micromachismoconference@
gmail.com.
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/ SEVILLA / Cultura

mes, dos o tres después se pue-
de estar sabiendo en Sevilla. 
—¿Hubo algún iniciador de ese 
brote sevillano?  
—Resulta complicado, en el es-
tado actual de los conocimien-
tos, decir que tal o cual persona 
fue quien empezó. Lo que sí sa-
bemos es que en un determi-
nado momento, hay una serie 
de familias y de lugares donde 
esas ideas están. Los lugares 
fundamentales eran, por un la-
do, el Monasterio de San Isido-
ro del Campo; una comunidad 
de monjes, de una rama de la 
orden jerónima que son los isi-
dros, que será uno de los gran-
des focos. Otro foco es la pro-
pia Catedral, donde una serie 
de canónigos, personas muy 
importantes y famosas de la 
época, van a ser procesados y 
condenados por la Inquisición. 
Luego hay otros escenarios, 
por ejemplo el Monasterio de 
Santa Paula, donde algunos 
predicadores de la Catedral, 
sobre todo el doctor Egidio y 
algunos monjes de San Isidoro, 
como Casiodoro de Reina, ha-
bían predicado o habían tenido 
algún tipo de influencia. Eso 
está probado. Luego, el colegio 
de los Niños de la Doctrina 
Cristiana. Estos son los grandes 
escenarios. 
—¿Qué familias o personajes 
formaron parte de este movi-
miento?  
—No se puede hablar de fami-
lias concretas, sino de indivi-
duos dentro de las familias. Por 
ejemplo, doña Ana de Leza, 
que es familia de Diego de Le-
za, quien había sido arzobispo 
de Sevilla. Altos cargos de la 
administración, miembros del 
Consejo Real, gente muy im-
portante y muy rica. Luego hay 

individuos de familias mercan-
tiles, de familias de origen ju-
deoconverso en las que estas 
ideas van a arraigar, y algunos 
serán procesados y quemados 
vivos. 

Estaba el Castillo de la In-
quisición, otro lugar clave, 
donde está hoy el Mercado de 
Triana. Los autos de fe con los 
que todo esto se acabó se hicie-
ron entre 1559 y 1562 en la Pla-
za de San Francisco. Si uno lee 
los autos de fe en las relaciones 
que tenemos, aquello era todo 
un proceso. Se hacía una pro-
cesión en la que iban desde 
una guardia armada que podía 
ser de doscientos hombres, 
cien personas entre clérigos y 
religiosos de distintas órdenes, 
luego iban los representantes 
del Cabildo de la ciudad, el 
eclesiástico y, al final, los peni-
tenciados. 
—Toda una demostración de 
fuerza...  
—Una demostración de fuerza 
y un ejercicio didáctico. Eran 
espectáculos multitudinarios 
que duraban todo el día; se 
empezaba de madrugada y se 
acababa por la noche, y luego 
ya ejecutaban. 
—¿Cómo se desencadena?  
—En el año 57 hay un personaje 
al que llaman Julianillo Her-
nández que se dedica a intro-
ducir libros prohibidos, libros 
protestantes, desde Ginebra y 
Alemania hasta Sevilla. Y en 
uno de esos viajes lo descu-
bren, lo detienen y a partir de 
ahí se empieza a tirar de la 
cuerda y a salir todo. Entonces, 
unos doce o trece monjes de 
San Isidoro, un día, no se sabe 
si en bloque o en dos fases dis-
tintas, huyen. A otros los van a 
coger. Estos que han huido van 

César Rufino 
SEVILLA 
{Mientras Europa se sacudía 
con el terremoto desatado por 
el fraile alemán Martín Lutero 
hace ahora 500 años, en Espa-
ña la Inquisición acabó de for-
ma ágil, tajante y dramática, pi-
ra mediante, con todo intento 
reformista de la doctrina, como 
recuerda Rafael Pérez, profesor 
de Iglesia y Corrientes Religio-
sas en la Edad Moderna en la 
Universidad de Sevilla. 
—¿Hubo un eco inmediato de 
ese estallido en Sevilla?  
—El eco inmediato en principio 
no es evidente en los diez o 
quince años siguientes, porque 
no conocemos actuaciones in-
quisitoriales hacia personajes. 
Ahora bien, Sevilla es un puer-
to importantísimo en la época, 
porque conecta el norte de Eu-
ropa con el Mediterráneo, y eso 
va a producir que, de un modo 
que no sabemos exactamente 
cómo fue, se vaya produciendo 
una infiltración de esas ideas 
protestantes dentro de la pro-
pia sociedad sevillana. Y eso es 
lo que va a saltar a la luz en los 
años 50.  
—¿Cuánto tardaba entonces 
una noticia en llegar de un lado 
a otro de Europa?  
—Nosotros estamos acostum-
brados a la inmediatez absolu-
ta. Eso en aquel momento no 
era posible. Pero sí que es ver-
dad que las ideas circulaban ya. 
Estamos hablando de una épo-
ca en la que ya había imprenta. 
Y que las vías de comunicación 
son muchas, y que las institu-
ciones de tipo tradicional, las 
órdenes religiosas, están muy 
extendidas. Eso quiere decir 
que, sorprendentemente, lo 
que sucede en Alemania, un 

RAFAEL PÉREZ Profesor de Historia Moderna en la US

El 31 de octubre se cumplen 500 años de la 
Reforma luterana, una conmoción en la Iglesia 
que tuvo un amplio y dramático eco en Sevilla, 
con la Inquisición encargada de hacer limpieza

El profesor de la Hispalense Rafael Pérez, en las instalaciones de la antigua 

«En Sevilla el foco 
protestante fue 
directamente 
machacado, no 
quedó nada»
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Fábrica de Tabacos donde está su departamento. / Jesús Barrera

a ser procesados en ausencia y 
algunos serán quemados en es-
tatua. En el caso de las dos figu-
ras estelares, que son los canó-
nigos doctor Egidio (Juan Gil) y 
Constantino de la Fuente, Gil 
tiene un primer proceso y entre 
pitos y flautas se muere en 
1555, pero será procesado de 
nuevo, condenado, se desente-
rrarán sus huesos y serán que-
mados. En el caso de Constan-
tino de la Fuente, también: él 
muere en la cárcel de la Inquisi-
ción, y serán quemados los 
huesos. Los que no han huido 
ni se han muerto van a ser que-
mados. Varias decenas. 
—¿Cuánto tarda en desmante-
larse todo esto?  
—Realmente es bastante rápi-
do, porque la reacción es rapi-
dísima y contundente. Hasta 
donde sabemos, no quedó na-
da. Eso es directamente ma-
chacado. Se descubre en 1557. 
En ese momento, Carlos V está 
en Yuste en las últimas, porque 
muere al año siguiente, y él, 
que en principio ya se ha retira-
do, escribe unas cartas tremen-
das a su hija la princesa Juana, 
que hace de gobernadora por-
que Felipe II está en Flandes en 
ese momento, diciendo que 
vamos a ver, que con esta gente, 
ni coloquios, ni convencerlos. 
Que es imposible. que yo lo in-
tenté en Alemania y aquello fue 
un desastre. Hay que barrerlos. 
En ese momento, la Inquisi-
ción va a ser durísima. 
—Sevilla, Valladolid... ¿La Se-
mana Santa se promocionó en 
estos lugares como una res-
puesta?  
—La Semana Santa y las proce-
siones son anteriores, aunque 
es verdad que en los siglos XVI 
y XVII se es muy consciente de 
que Sevilla era uno de esos es-
cenarios internacionales a es-
cala global donde había que re-
presentar públicamente el ca-
tolicismo y sus verdades 
fundamentales de forma 
opuesta a lo que había supues-
to la Reforma protestante. Ha-
bía interés en que las cruces 
que había por las calles, que 
eran muchísimas, estuvieran 
dignas y limpias, para que si se 
bajaban herejes de los barcos 
viesen que nosotros teníamos 
un culto digno. La Inquisición 
se puso alerta y a vigilar las en-
tradas al puerto, la circulación 
de gente. Se creó un cinturón 
sanitario que, si no impidió que 
las ideas entraran, al cabo del 
tiempo sí que fue efectivo. 
—Se dice que los protestantes, 
al proponer la lectura de la Bi-
blia, fomentaron la alfabetiza-
ción frente al analfabetismo 
del mundo católico. ¿Sevilla 
habría evolucionado de dife-
rente manera en este sentido 
de haber triunfado la Reforma 
aquí?  
—Hoy día la investigación nos 
ha demostrado que este plan-
teamiento clásico no es correc-
to. El crecimiento de la alfabe-
tización y la difusión de la lec-
tura entre el público laico se 
desarrolla a un ritmo bastante 

«Los autos de fe eran 
una demostración de 
fuerza y un ejercicio 
didáctico. Eran 
espectáculos 
multitudinarios» 

«Se creó un ‘cinturón 
sanitario’ que, si no 
impidió que las ideas 
entraran, con el 
tiempo fue efectivo» 

«En Sevilla había que 
representar 
públicamente el 
catolicismo y sus 
verdades 
fundamentales» 

importante desde el siglo XV. 
Incluso desde antes de la im-
prenta. Es más, se piensa que 
no es tanto la imprenta, desde 
mediados del XV, la que extien-
de la alfabetización sino que es 
la demanda creciente de libros, 
la necesidad creciente de lectu-
ra, lo que al final hace que se 
genere un invento que permita 
más libros. De hecho, es muy 
curioso porque la legislación 
diocesana de Castilla establece 
desde 1480 hasta 1520 en casi 
toda España que en las parro-
quias los sacristanes o los cape-
llanes, según cada sitio, ense-
ñen a los niños a leer. Además 
de la catequesis, se aprovecha 
esta para enseñar a los niños. 
De hecho, es curioso porque las 
primeras cartillas para leer que 
se conservan de los primeros 
años del XVI son cartillas-cate-
cismos, o sea, sirven para las 
dos cosas. Y el mismo Lutero es 
una consecuencia, en el fondo, 
del mismo fenómeno de cam-
bio cultural general. Lo que pa-
sa es que luego la propaganda 
protestante insistirá machaco-
namente y triunfará conven-
ciendo a los católicos de que él 
fue quien tradujo la Biblia a 
lenguas vernáculas, pero hoy 
sabemos que había traduccio-
nes muy anteriores. ~

C.R. 
{No fue casualidad que el teólogo y fraile alemán Martín Lutero (1483-1546) 
clavara su demoledor escrito en los portones de la iglesia del Palacio de Wi-
ttenberg el 31 de octubre de 1517: en ese lugar se guardaban las miles de reli-
quias atesoradas por el príncipe Felipe III de Sajonia. Una fiebre compartida 
por toda la cristiandad de la época, en un tiempo en que la mismísima Igle-
sia, para sacar dinero, facilitaba la concesión de indulgencias a quienes con-
templaran –generalmente, con donativo incluido– un brazo de santo, un 
frasco con leche de la Virgen, una pluma de arcángel o paja del pesebre don-
de nació Jesús. Con esa obra, titulada Cuestionamiento al poder y eficacia de 
las indulgencias, más conocida como Las 95 tesis, Lutero propuso acabar con 
la decadencia y la corrupción en la Iglesia desatando de ese modo el terre-
moto más demoledor que ha conocido la fe cristiana en sus dos mil años de 
historia, un temblor que, tras una serie de vicisitudes, acabó menoscabando 
el poder papal y procurando el nacimiento de las ramificaciones protestan-
tes. «Debe enseñarse a los cristianos», decía una de aquellas cláusulas– que 
quien ve a un indigente y, sin prestarle atención, da su dinero para comprar 
indulgencias, lo que obtiene en verdad no son las indulgencias papales sino 
la indignación de Dios».

Cómo conseguir la 
indignación de Dios y otras 
94 tesis revolucionarias

«La infiltración de 
las ideas protestantes 
dentro de la propia 
sociedad sevillana 
salta a la luz en los 
años 50» 
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M. J. I.  
“Si el ‘Titanic’ se hubiese hundi-

do en estos tiempos todo se habría 
retransmitido en directo gracias a 
internet y a los dispositivos electró-
nicos”. Así lo aseguró ayer en el 
Club Prensa Asturiana de LA 

NUEVA ESPAÑA Gloria Huertas, 
licenciada y doctora en Física con la 
especialidad Electrónica y profeso-
ra titular de la Universidad de Sevi-
lla, en la conferencia inicial del ci-
clo “¿Qué sabemos de…?”, organi-
zado en colaboración con el CSIC. 

Huertas habló acerca de lo que hay 
detrás de la revolución tecnológica 
actual. “La televisión, los ordenado-
res, los teléfonos móviles y los GPS 
son dispositivos con numerosas 

aplicaciones informáticas que usa-
mos cada día”, señaló. “Facebook, 
Whatsapp, Twitter, Instagram y un 
sinfín de programas han cambiado 
modos y hábitos sociales”, añadió.  

La científica recalcó que en 
realidad esas herramientas de-
penden para su funcionamiento 
de procesos de conducción eléc-
trica. “Sobre todo del movi-
miento de una partícula que 
ahora nos parece familiar y que 
es el electrón”.   

“Pero el electrón no es una rea-
lidad visible para nosotros; sólo 
lo son los equipos electrónicos y, 
en ellos, como máximo, sus com-
ponentes básicos: los chips”, 
puntualizó.  Huertas abundó en la 
relación entre chips y electrones 
para hacer comprensible el cami-
no que ha conducido a la Huma-
nidad hasta las nuevas tecnolo-
gías. El ciclo proseguirá el próxi-
mo martes, a las ocho de la tarde, 
con una conferencia sobre los 
volcanes, a cargo de Joan Martí. 
La presentación corrió a cargo de 
la científica Rosa Menéndez, co-
ordinadora del CSIC en Asturias.

Público en la conferencia de Gloria Huertas que abrió el ciclo “¿Qué sabemos de....?”, realizado en colaboración con el CSIC. | LUISMA MURIAS

Los actos de hoy
Un viaje por el centro de 
Portugal. Es el recorrido 
que aborda en su libro más 
reciente el psiquiatra y 
escritor Ángel García Prieto. 
En la presentación y 
proyección estarán, además 
del autor, Eduardo Pereira, 
cónsul de Portugal para 
Castilla y León y Asturias; 
el pediatra Venancio 
Martínez y Fermín 
Rodríguez, catedrático de 
Geografía y autor del 
epílogo. 
19.00 horas. 
 
El salario social, o cómo 
vivir sin trabajar. La 
charla analizará los 
entresijos de la normativa y 
correrá a cargo de Sergio 
Marqués, de El Club de los 
Viernes, que será presentado 
por Ignacio Blanco, 
abogado y economista. 
20.00 horas.

Más información  
en la página 55

Gloria Huertas: “Si  
el ‘Titanic’ se hubiese 
hundido ahora, se habría 
transmitido en directo”
“El electrón es la base de los dispositivos 
electrónicos”, señaló la científica en la 
apertura del ciclo “¿Qué sabemos de...?”

De izquierda a derecha, Gloria Huertas, Rosa Menéndez y Concha Prieto. 
LUISMA MURIAS
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Educación

La universidades no devolvieron a Educación el
sobrante de la ayudas complementarias a Erasmus
hasta que se les reclamó

El Tribunal de Cuentas pide contemplar la redistribución de créditos no aplicados
entre los beneficiarios iniciales de las becas

MADRID, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

El presidente del Tribunal de Cuentas, Ramón Álvarez de Miranda, ha denunciado que los Centros de
Enseñanza Superior no devolvieron, en 2012 y 2013, el dinero cedido por el Estado para las ayudas
complementarias a las becas Erasmus que, finalmente, no se aplicó. El Ministerio de Educación Cultura y
Deporte tuvo que reclamarlo, a pesar de que "los centros conocían el funcionamiento".

Para Álvarez de Miranda, esta disfunción se debe a la falta de unificación en la gestión de estas becas. Así, a
la Enseñanza Superior se le transfirieron los fondos directamente, para que los repartieran entre los
beneficiarios, mientras a la Enseñanza Media (los módulos de ciclos formativos de grados superior) el
dinero llegó a través del Organismo Autónomo de Programas Educativos Europeos.

Pero además, esta situación ha llevado a que algunas de las ayudas, sobre todo las correspondientes a la
Enseñanza Media, se hayan entregado a los alumnos "cuando ya estaban finalizadas las movilidades a
financiar".

A juicio del presidente del Tribunal de Cuentas, que este jueves ha comparecido ante la Comisión Mixta
(Congreso-Senado) para las relaciones con el órgano fiscalizador, la regulación establecida para estas ayudas
complementarias también "ha adolecido" de una "falta de concreción y laxitud" de las condiciones y plazos
de abono a los alumnos beneficiarios por parte de las entidades colaboradoras, lo que ha dado lugar a una
"gran diversidad en las formas y plazos de pago de estas subvenciones", así como en su justificación.

CONCRETAR CONDICIONES Y PLAZOS DE PAGO

Por ello, Álvarez de Miranda ha recomendado que se concreten las condiciones y plazos del pago de las
becas a los beneficiarios y la incorporación de la posibilidad de redistribución de los créditos no aplicados
entre los beneficiarios iniciales. Además, recomienda al Ministerio de Educación, Cultura y Deporte que
"aporte la información pertinente a la Base de Datos Nacional de Subvenciones", algo que no realizó en los
ejercicios auditados.

Desde el PP, su portavoz, la senadora María Aparicio, se ha mostrado confiada en que estas deficiencias de
hace cuatro y cinco años, ya se hayan subsanado. En este sentido, ha defendido el aumento de presupuestos
que, según ha apuntado, el Gobierno 'popular' ha hecho en los últimos años, tras encontrarse en 2012 con
unas "cuentas no saneadas" del Ejecutivo socialista.

Aparicio respondía así a las críticas de la diputada del PSOE, Ana María Botella, acerca de los recortes
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llevados a cabo por el PP. Botella ha señalado que el informe realizado por el Tribunal de Cuentas es "una
radiografía perfecta" de cómo los 'populares' ejecutan el gasto público y ha considerado "vergonzoso" que el
PP esté poniendo el peligro el derecho a una educación de los ciudadanos.

MÁS CONTROL DEL DINERO PÚBLICO

Del mismo modo se ha expresado el portavoz de Unidos Podemos, el diputado de En Comú Joan Mena,
quien ha reprochado al Gobierno que en los años "en los que más falta hacían las becas, para corregir los
elementos de desigualdad creados por la crisis", más se "redujo el importe y la heterogeneidad de las
mismas".

"Las administraciones no miran el dinero público como deberían", ha denunciado finalmente el portavoz de
Ciudadanos, Vicente Ten. El diputado ha señalado que el control del Tribunal de Cuentas es muy necesario,
si se tienen en cuenta casos como la no devolución del dinero al Estado por parte de los centros de
enseñanza superior.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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MACARENA P. LANZAS 
 Imagínese que lleva meses reci-

biendo clases virtuales. Su tutora, 
Jill Watson, es la encargada de re-

solver todas sus dudas, explicarle los 
ejercicios... Al finalizar el semestre 
debe valorar su trabajo y, entonces, 
la verdad sale a la luz: no se trata de 
una persona humana, sino de un sis-
tema de inteligencia artificial elabo-
rado por IBM. Este no es el argumen-
to de una película futurista, es una 
historia real que experimentaron el 
pasado año 300 estudiantes de la Uni-
versidad Tecnológica de Georgia. Se-
gún cuenta The Wall Street Journal, 
un equipo de investigadores del cen-
tro creó a esta guía virtual analizando 
minuciosamente más de 40.000 co-
mentarios de un foro de discusión y 
dándole así la información necesaria 
para poder interactuar. 

Quizás quede todavía algo de 
tiempo para que este tipo de siste-
mas se normalicen, pero no resulta 
algo descabellado. «Todas las inves-
tigaciones en materia de innovación 
educativa y mejora metodológica en 
e-learning apuntan en esa dirección. 
Los profesores deben convertirse en 
tutores y directores de orquesta que 

dirijan el estudio y aprendizaje 
proactivo, independiente, crítico y 
constructivo de sus alumnos, par-
tiendo de otras bases de conocimien-
to externas, disponibles por doquier.  

Y en esa nueva función, la apari-
ción de sistemas de inteligencia ar-
tificial permitirá realizar tareas re-
petitivas que no requieran de la in-
tervención del maestro. Serán he-
rramientas indispensables (nunca 
sustitutivas) en los entornos onli-
ne», explica Concepción Burgos, 
rectora de la Universidad a Distan-
cia de Madrid (Udima).  

Son este tipo de centros, los nati-
vos digitales, los que ponen en prác-
tica la mayor parte de las herramien-

tas novedosas en el terreno de la for-
mación online. Metodologías que 
prometen dar un importante giro en 
los próximos años y que suponen un 
desafío para las instituciones, aun-
que estas cuentan con una clara ven-
taja frente a los organismos en los 
que prima la presencialidad: un gran 
cartel de docentes y expertos centra-
dos en potenciar la aplicación de las 
TIC (Tecnologías de la Información 
y la Comunicación) en la educación. 

 
‘LUCHA’ POR EL PRIMER PUESTO 
Este esfuerzo es necesario en un en-
torno que cada vez cuenta con más 
competencia: en 2004, de las 71 uni-
versidades que había en España, al-
go más de la mitad ya tenía progra-
mas en línea pero, en sólo tres años, 
únicamente quedaban dos sin ofre-
cer un programa de este tipo.  

Esto se traduce en una auténtica 
lucha entre las instituciones por dar 
con el Santo Grial de la formación 
online que cubra al 100% las expec-
tativas del estudiante, facilite su 
aprendizaje y de respuesta a un mer-
cado laboral en continuo cambio 
que, al menos, ya ha aceptado el va-
lor (y las bondades) de este método. 
Una alternativa que ya no sólo es 

una salida para aquellos 
que no pueden compatibi-
lizar trabajo y estudios, si-
no que también es la pri-
mera opción de muchos 
estudiantes que acaban de 
terminar la Selectividad.  

«Hay firmas que esco-
gen estudiantes a distan-
cia por su perfil de perso-
na voluntariosa, perseve-

rante, exigente consigo misma y al-
tamente cualificada», cuenta Alejan-
dro Tiana, rector de la Universidad 
Nacional de Educación a Distancia 
(UNED). «Nuestra experiencia nos 
indica que el valor de la titulación ad-
quirida aquí es el mismo que en cual-
quier otra universidad; nadie pone 
en duda la calidad de la formación 
recibida», añade. 

Así, la media de edad de los alum-
nos, situada en los 35 años, comien-
za a descender en muchos centros. 
«Algo lógico, por otro lado, pues los 
nativos digitales que afrontan los es-
tudios universitarios entienden, de 
forma natural, estudiar en un entor-
no online y tecnológico», afirma Es-

UNIVERSIDADES PIONERAS 

El gran desafío  
de reinventarse 
continuamente 
Virtualización de avatares, modelización 3D, 
robótica... Los centros nativos en el aprendizaje  
a distancia ‘cocinan’ las últimas tendencias 

red debe reproducir al máximo los 
escenarios reales donde los estu-
diantes van a poner a prueba sus 
competencias. «Hay que diseñar cu-
rrículos con las empresas y metodo-
logías aplicadas en contextos simu-
lados o reales. Todo ello con la ayu-
da de tecnologías que superen el au-
la física y las plataformas en línea, 
como la realidad virtual y aumenta-
da, la ludificación, las simulaciones y 
las herramientas de comunicación», 
enumeran desde la institución.  

Además, el estudio va-
ticina también que la rigi-
dez de las plataformas 
que se limitan a reprodu-
cir en muchos casos los 
modelos presenciales, se-
rá sustituida por aplica-
ciones LMX (Learning 
Method Experience), en 
las que se implementarán 
metodologías de aprendi-
zaje y se adaptará la experiencia de 
uso a los requisitos de cada centro. 

Desde Udima destacan una estra-
tegia basada en el microaprendizaje 
o, lo que es lo mismo, la brevedad de 
las lecciones. «Trabajamos esta ten-
dencia a través de contenidos audio-
visuales. Son materiales didácticos 
de apoyo al estudio que vienen a re-
forzar la adquisición del conocimien-
to». En cuanto a gamificación, apli-

can esta técnica que traslada la me-
cánica de los juegos al ámbito educa-
tivo y profesional, en el desarrollo de 
estrategías didácticas en la Platafor-
ma de Teleformación. «Aprender y 
divertirse es nuestro leit motiv como 
Universidad», alega su rectora. «Ade-
más, estamos trabajando en la im-
plantación de tecnologías de apren-
dizaje adaptativo, el aprendizaje mó-
vil y la próxima generación de LMS».  

Por su parte, la UNED lleva evo-
lucionando más de 45 años. En 

1972 enviaba los materiales y los 
cuadernillos de evaluación por co-
rreo postal y se devolvían cumpli-
mentados por el mismo canal. Por 
ella han pasado muchos de los hi-
tos en el terreno de la formación 
online. Desarrolló hace unos años, 
cuando suponía una gran novedad, 
una plataforma propia de e-lear-
ning denominada ALF con diversas 
herramientas para facilitar el 

En tareas repetitivas, los 
sistemas de inteligencia 
artificial servirán  
de apoyo al docente 

La afirmación de que hay  
materias que no se  

pueden impartir de forma 
virtual pierde fuerza
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peranza Calderón, directora de Co-
municación de la Universidad Inter-
nacional de La Rioja (UNIR). 

 
ACTUALIZACIÓN CONTINUA 
Es vital estar al día. La Universidad 
cuenta con un vicerrectorado de In-
novación y Desarrollo Educativo y 
otro de Investigación y Transferen-
cia. Desde esta plataforma aplica he-
rramientas para potenciar el trabajo 
en equipo, fomentar la colaboración 
y discutir casos: simuladores donde 
se recrean salas de juicio, laborato-
rios virtuales para las ingenierías... 
«Sólo los exámenes son presenciales. 
Pero ya existe tecnología para reali-
zar controles de forma online con las 
suficientes garantías de seguridad e 
identificación. Todavía es pronto, pe-
ro llegará», alega Calderón. 

Por su parte, la Universidad Ober-
ta de Catalunya (UOC), con un mo-
delo pionero que vio la luz en 1994, 
cuenta con un Centro de Innovación 
e Investigación en aprendizaje onli-
ne. Además, el centro participó hace 
unos meses en un proyecto sobre la 
universidad del futuro en el que es-
tuvieron inmersos una quincena de 
profesionales en colaboración con 
cincuenta expertos internacionales 
y el MIT de Boston.  

Entre las conclusiones, destaca la 
certeza de que el aprendizaje en la 
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aprendizaje: vídeos, chats, foros, 
aulas multimedia, pruebas de eva-
luación a distancia...  

«Ahora estamos planteando la 
sustitución de dicha plataforma, 
con el fin de ampliar las posibilida-
des que ofrecemos a nuestros estu-
diantes. En este campo no existe la 
inmovilidad», dice su rector. «Ade-
más, tenemos una cualidad que no 
tienen las 100% digitales y que a 
nuestro entender supone una de 
nuestras fortalezas: la red de cen-
tros asociados, que permite un con-

tacto más estrecho 
entre el formador y 
el alumno, al apro-
vechar las ventajas 
de la formación se-
mipresencial».  

La afirmación 
de que hay algu-
nas materias que 
no se pueden im-
partir online se 
tambalea cada vez 

más. Albert Sangrà, director aca-
démico de la Cátedra Unesco de 
Educación y Tecnología para el 
Cambio Social impulsada por la 
UOC, achaca este pensamiento a 
la parte más tradicional de la for-
mación, que intenta evitar así la fe-
roz competencia de las universida-
des 100% digitales. «Sabemos que 
son excusas de malpagador, por-
que en muchos países se hace y, 
por lo tanto, se puede hacer y se 
puede hacer bien», defiende.  

Para la directora de Comunica-
ción de la UNIR, hoy en día prácti-
camente todo se puede simular, 
desde ir al Egipto antiguo de una 
manera inmersiva, hasta el pilotaje 
de un dron. «Diseñar modelos de 
edificios o desarrollar partes del 

cuerpo para trasplantes y después 
imprimirlos en tres dimensiones 
serán una realidad en el aprendi-
zaje de los alumnos españoles en 
un plazo de cinco años», explica.  

«Tienen ya éxito los juegos apli-
cados en disciplinas como Enferme-
ría, Arquitectura, Historia o Inge-
niería y las Analíticas de Aprendiza-
je, que estudian grandes volúmenes 
de datos para predecir el comporta-
miento en tiempo real, así como pa-
ra diseñar sistemas de gestión de 
cursos que personalicen las expe-
riencias educativas», completa. 

Aunque es cierto que determina-
das destrezas requieren cierta pre-
sencialidad, la tecnología ofrece so-
luciones que permitirán lo que aún 
hoy no imaginamos. «Hará que casi 
todo se pueda simular y que proba-
blemente cualquier estudio se pue-
da virtualizar», asegura Calderón.  

Aquellos relacionados con la sa-
lud suponen todo un reto. Sin em-
bargo, para Concepción Burgos, 
rectora de Udima, casi nada es im-
posible. «Los avances en robótica, 
modelización 3D, virtualización de 
escenarios y avatares, realidad au-
mentada y virtual han evoluciona-
do mucho. Gracias al Internet de 
las Cosas trabajamos con modelos 
humanos sin tener que ir a un hos-
pital a hacer prácticas. Vemos fac-
tible la impartición de estos grados 
en un futuro cercano, aunque hoy 
estos avances sirven sólo para re-
ducir la curva de aprendizaje. Una 
intervención quirúrgica pone en 
marcha procesos mentales como el 
estrés o eventualidades inespera-
das que siempre pondrán a prueba 
a los profesionales. Esto difícil-
mente se puede simular en esceni-
ficaciones online».

La Universidad 
Oberta de 
Cataluña se 
fundó en 1994  
y es uno de los 
centros ‘online’ 
más prestigiosos. 
/ UOC

La Formación 
Profesional 
gana presencia 
en la red

F O R M A C I Ó N  O N L I N E

Más allá de los grados, 
posgrados o cursos 
universitarios, el 
aprendizaje ‘online’ 
reglado también es posible 
en niveles educativos 
como la Formación 
Profesional. Cada vez más 
centros imparten módulos 
a través de la red. La 
UNED, por ejemplo, ofrece 
en colaboración con 
diferentes entidades la 
posibilidad de cursar 
estudios de este tipo.  
Otro caso es el de Ébora 
Formación, un Centro 
privado Homologado por la 
Consejería de Educación, 
Cultura y Deportes de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla La Mancha y el 
Ministerio de Educación, 
Cultura y Deporte. Su 
portfolio es amplio: 
imparten ciclos formativos 
de grado superior y grado 
medio en las 
especialidades de 
Educación Infantil, 
Cuidados Auxiliares de 
Enfermería, Emergencias 
Sanitarias y Técnico 
Superior en Animación de 
Actividades Físicas y 
Deportivas, en las 
modalidades ‘e-learning’ 
además de presencial. 
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Enlaces a noticias digitales 

 

 

Maeztu    

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8633418/09/17/Maeztu-reclama-informacion-a-
la-US-tras-la-queja-de-profesores-por-la-supresion-de-la-lista-de-distribucion.html. 

 http://www.20minutos.es/noticia/3145121/0/maeztu-reclama-informacion-us-tras-queja-
profesores-por-supresion-lista-distribucion/. 
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